

Discurso inaugural Seminario de Difusión de Investigaciones UCA

<https://doi.org/10.51378/iuca.v1i2.7749>

Andreu Oliva de la Esperanza, S.J.

Rector Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, UCA, El Salvador.
rectoria@uca.edu.sv

Muy buenos días tengan todos y todas, colegas del área académica y de las diversas instancias y unidades de la Universidad.

Querida, Lidia Salamanca, vicerrectora académica.

Mario Zetino, vicerrector de Investigación e Innovación.

También querido, René Hernández Calderón, analista, investigador y economista, quien nos presentará la ponencia inaugural de esta jornada.

Hoy es un día importante para la Universidad, porque estamos presentando un buen número de investigaciones que se han realizado en los dos últimos años en la UCA, un trabajo organizado por la Vicerrectoría de Investigación e Innovación y la Dirección de Difusión y Publicación. Estas dos entidades, relativamente nuevas, van a permitir fortalecer la investigación en nuestra Universidad.

Este Seminario tiene dos objetivos. Por un lado, darnos cuenta de la investigación que realizamos en la Universidad y compartirla a nivel interno con la comunidad universitaria, pero, por otro lado, tiene también una misión/objetivo de dar cuentas a la sociedad salvadoreña del trabajo que realizamos en la Universidad en el área de investigación y generación del conocimiento. Por la variedad y cantidad de investigaciones que se van a presentar podemos decir que hoy tendremos una feria del conocimiento, fruto del trabajo de muchos de ustedes, de su sabiduría, de su esfuerzo y de su compromiso; de su inquietud y preocupación por estudiar y entender mejor la realidad.

No hay duda de que para una universidad que pretenda serlo en todo lo que ese término significa, la investigación es una actividad fundamental. Una investigación que además lleve a la generación de nuevos conocimientos. Es por ello que se creó la Vicerrectoría de Investigación e Innovación para que, junto con la Vicerrectoría Académica y la Vicerrectoría de Proyección Social, guíen y lideren las tres funciones sustantivas de la UCA. En la Junta de Directores decidimos que las vicerrectorías solo serían para esas tres funciones sustantivas y las otras áreas que también son necesarias y fundamentales para la Universidad y su funcionamiento, a nivel más alto, se llaman Secretarías. Esto tiene un valor simbólico importante para que queden claras aquellas funciones que son propias de la Universidad y que las demás áreas son para apoyar el desarrollo de la Universidad y su gestión.

Pero también con la creación específica de la Vicerrectoría de Investigación e Innovación queremos impulsar, con más fuerza, la labor investigadora en la UCA. Es una larga tradición, pero creo que todavía es incipiente, y aunque no

pretendemos ser, como en Estados Unidos y en otras partes del mundo, una universidad de investigación, sí queremos que haya un mayor balance entre la docencia, la investigación y la proyección social.

También queremos dar un paso más. No solo generar nuevos conocimientos, sino también transferirlos a la sociedad para contribuir al desarrollo educativo, social, económico y político de nuestro país, y hacerlo con base en valores tan fundamentales como la libertad, el bien común y la justicia social; tres valores que deben estar unidos y deben articularse entre sí, porque no puede haber bien común y justicia social sin libertad y sin libertad tampoco habrá bien común, ni justicia social. Así como tampoco sin bien común y justicia social no habrá libertad.

La investigación en la UCA

Quisiera hacer algunas referencias a cómo debe ser la investigación en la UCA, siguiendo nuestra tradición y el legado de nuestros mártires, en especial del padre Ignacio Ellacuría.

Debemos realizar una investigación que sea historizada y eficaz; historizada porque tiene que hacer referencia a la problemática que vivimos en El Salvador y en la región centroamericana, tiene que estar ubicada en nuestra historia, en nuestra realidad, pero a la vez tiene que ser eficaz para incidir en la transformación de la realidad salvadoreña en la dirección que queremos como Universidad.

Por otro lado, debe una investigación rigurosa y transformadora y cito al padre Ellacuría:

La investigación pretenderá, sin duda, alcanzar la verdad con el mayor rigor racional y científico posible, pero buscará la verdad, en orden a conseguir del mejor modo alcanzable el cambio social que la UCA pretende, como necesidad primaria del país (Ellacuría, 1999. *Escritos universitarios*, p. 129).

Un cambio social que contribuya a una sociedad respetuosa de los derechos humanos, de la justicia social y de la igualdad de oportunidades para todas las personas. Pero también tiene que ser una investigación que responda a las necesidades de la gente y que contribuya a resolver estas necesidades. Como nos decían en la frase que se ha citado al principio de este Seminario, el padre Ellacuría decía que tenemos que estudiar y esclarecer las causas de lo que pasa en nuestro país, pero también proponer alternativas y soluciones que sean reales y posibles. Nuestras investigaciones deben tener la capacidad de “esclarecer la situación existente y sus causas, así como también elaborar alternativas teóricas y prácticas a esa situación” (Ellacuría, 1989).

La realidad actual de El Salvador y la región centroamericana, pero también del mundo en su conjunto, nos exigen a las universidades realizar un mayor esfuerzo en todos los sentidos. Un mayor esfuerzo humano, científico-tecnológico y también presupuestario, al menos en el caso nuestro, para que podamos fortalecer la investigación en nuestra Universidad con todo el rigor científico y con la calidad que corresponda a los más altos estándares académicos, porque nuestras investigaciones, las conclusiones a las que lleguen, las soluciones que planteen deben estar bien fundamentadas y deberían ser irrefutables.

Debemos buscar soluciones a las necesidades de la gente; la población necesita respuestas a los problemas que vive a diario y a los problemas estructurales; al tema del desarrollo ¿Cómo vamos a enfrentar el desarrollo en Centroamérica? Llevamos años hablando de desarrollo, pero hemos avanzado muy poco. Los problemas de inequidad, justicia social, de insostenibilidad ambiental; la necesidad que haya trabajo decente para la mayoría de la población económicamente activa; los problemas de soberanía y seguridad alimentaria, de la protección del medio del ambiente, del pleno goce de los derechos sociales, económicos y culturales; realización personal y colectiva, así como de fortalecimiento de la democracia y del Estado de derecho, la libertad y la paz. Estos problemas deben llamar nuestra atención y tenemos la responsabilidad de producir ese conocimiento, transferirlo, comunicarlo y entregarlo a la sociedad. De poco servirá que sigamos produciendo importantes investigaciones si no las damos a conocer y si estas no contribuyen a esta importante misión de transformar la realidad salvadoreña. Es por ello que la creación de la Dirección de Difusión y Publicación es importante para ayudarnos a desarrollar la estrategia sobre cómo transferimos, comunicamos y damos a conocer a la sociedad todo este conocimiento que vamos generando, todas las propuestas que vamos haciendo para que se pongan en práctica.

En la UCA no investigamos solo para cumplir los requisitos que se requieren para seguir avanzando en el escalafón académico, no investigamos para salir mejor en los ranking de las universidades, lo hacemos porque queremos contribuir a la transformación de nuestra sociedad, porque queremos que esta sociedad sea una sociedad que acoja a todos lo que en ella vivimos y podamos vivir como corresponde a la igual dignidad de toda persona humana.

Agradecimiento y felicitación

No puedo finalizar mi intervención sin felicitarlos, porque a pesar de la pandemia y de muchas dificultades que vivimos, de los retrocesos del Estado derecho, del irrespeto a los derechos humanos, del alza en el costo de la vida, de las distintas dificultades en nuestro país, los procesos de investigación en la UCA no han parado, han continuado y lo hacen con fuerza y compromiso. Y hoy podremos darnos cuenta de lo valioso y lo mucho que se ha realizado.

Agradezco el trabajo de cada día porque sus esfuerzos y desvelos, su constancia y su compromiso valen la pena. No es un esfuerzo en vano, todo lo contrario, es muy valioso.

Agradecer a los departamentos académicos, Postgrados, a las unidades de proyección social, a los estudiantes de grados y postgrados que han optado graduarse a través de un trabajo de investigación por enriquecer la producción de conocimiento a través de la Universidad.

Agradecer a la Vicerrectoría de Investigación e Innovación, a la Vicerrectoría Académica, a los decanatos y a la Dirección de Difusión y Publicación por todo este trabajo y compromiso con la investigación, con la esperanza de que vayamos avanzando poco a poco, pero de manera firme y segura. Hay muchos retos que debemos seguir plantearnos, por ejemplo, pensar más en programas de investigación que en proyectos de investigación; pensar más en equipos de investigación que en investigadores individuales. Tenemos que pensar cómo incorporar investigadores de otras instituciones educativas a estos equipos y a estos programas de investigación para lograr mejores resultados.

Estoy seguro de que este Seminario nos dará luces de esperanza, fortalecerá nuestro compromiso por la realización de investigaciones que no solo se atengan a los parámetros de cada disciplina, sino también que sepan adentrarse en la fe, el diálogo y sobre todo en lo más profundo de la realidad humana.

¡Muchas gracias por iluminar desde su conocimiento la transformación de la realidad salvadoreña y por participar en el seminario de Investigación!

Antiguo Cuscatlán, 1 de marzo de 2023